
Aprovado €m

CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM Planario:_OC/
CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVOOY 27

Ata da Trigésima Primeira Sessio Ordinaria do Segundo Periodo da Terctir#'Séssao
Legislativa da Décima Nona Legislatura, realizada no dia vinte de novembro do ano de dois mil
e vinte e trés, no Plendrio Benedito Magalhdes da Camara Municipal de Santarém. A hora
regimental, o vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL) presidente do Poder
Legislativo, deu boas-vindas a todos, e iniciou a sesso com o GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO
DAS LIDERANCAS: O vereador JK DO POVAO (PSDB) utilizou a tribuna para denunciar
mais uma vez o descaso por parte do Poder Executivo com a satde publica no municipio, haja
visto as inumeras denuncias que 0 politico vem recebendo porparte da popula¢do do caos em que
se encontra a Unidade de Pronto Atendimento — UPA 24 horas, problemas que vao desde falta de
profissionais para atendere até de infraestrutura do prédio, bem comoa superlotacdo. Observou
que estamos vivendo nesse verao a pior sensa¢éo térmica de todos os tempos, que agrava ainda
mais os problemas nesta unidade. O parlamentar reconheceu que existem situagdes que sdo mais
complexas para serem resolvidas na area da satide, porém a instalacéo de ares condicionados;
cadeiras confortaveis e a contratagao de mais profissionais é 0 minimo que o prefeito pode fazer
para atender a populacao e que como parlamentar tém feito seu papel de cobrar, fiscalizar, produzir
relatorios e encaminha-los ao Ministério Publico Estadual - MPE, mas infelizmente nada acontece.
Finalizando sua fala, informou que esteve visitando alguns postos de satide e que também
constatou muitos problemas nesses locais, como o fato da populacaéo precisar agendar para ser
atendida pelo médico e este, dispor de pouquissimo tempo para atendé-los e com limite de
pacientes por dia e por vezes nao cumprindo sua jornadade trabalho diaria e com isso a populacdo
fica desassistida tendo que recorrer a UPA — 24 horas, isso é muito triste. O parlamentar convidou
o prefeito Nélio Aguiar e a Secretaria de Satide, senhora Irlane para visitar as unidades de saude
municipais para conferir de perto a situagao. Pela ordem, o vereador BIGA KALAHARE (PT)
concordou com asfalas de seu colega parlamentar, dizendo que sua familia também é usuaria do
Sistema Unico de Satide — SUS e que sua maepassou pordificuldades para conseguir uma “ficha”
que da direito a consulta médica na Unidade Basica de Saude do Maracanf, e que comoela, outros
moradores do deste bairro e bairros proximos também enfrentam o mesmo problema, pois quando
estes pacientes nado conseguem essa ficha também n&o conseguem a consulta médica. Para o
parlamentar, o SUS so ira melhorar quando os politicos passarem a serem atendidos por esse
sistema. O vereador BIGA KALAHARE (PT) em seu tempode tribuna repercutiu a data de hoje,
em que se comemorao Dia da Consciéncia Negra, na ocasiao relembrou que na sexta-feira passada
foi realizada uma audiéncia publica presidida pelo parlamentar Carlos Martins, abordando as
religides de matrizes africana. Nesta audiéncia, foram debatidos as questdes do preconceito e
garantia dos direitos. Na sequéncia, ressaltou que esta Casa de Leis é€ para atender a todos sem
preconceito. Em seguida, convidoua todos para participarem do evento que sera realizado na Praca
Tiradentes, um encontro referente as religides de matrizes africanas, porém ao término do seu
discurso, disse estar triste por ter umalei de sua autoria que foi aprovada em seu primeiro ano de
mandato estabelecendo a Semana da Consciéncia Negra, mas que nao foi colocada em pratica esse
ano pelo municipio. A vereadora enf. ALBA LEAL (MDB) iniciou seu discurso falando sobre a
sade no municipio, especificamente sobre os pacientes que estaéo aguardando para serem
transferidos para o Hospital Regional do Baixo Amazonas — HRBA, sao 08 pacientes que estam
na Upa; na 05 obstetricia; 07 pacientes na Arena e no Hospital Municipal de Santarém — HMS 08
pacientes, totalizando 28 pacientes que aguardam transferéncia para HRBA, por isso a parlamentar
solicitou ao diretor que entre em contato com o setor de regulagaéo do municipio para que essas
pessoas sejam transferidas 0 mais rapido possivel para o HRBA. Em seguida, informou sobre sua
visita ao Hospital Municipal de Santarém - HMS, onde esteve reunindo com a diretora desta
unidade de sade, sendo-lhe informada que ja esta funcionando o tomografo neste hospital, por
isso diante da dificuldade que os pacientes da UPA-24 horas enfrentam para realizarem suas
tomografias, a parlamentar solicita ao Ministério Publico Estadual - MPE que possam liberar a
area onde esta instalado 0 tomografo para que os pacientes possam entrar pela avenida Presidente
Vargas, pois seria uma forma de amenizare dar celeridade aos examesde tomografia dos pacientes
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da UPA-24 horas e da Arena. Naocasiao, falou do sucesso da campanha de doacio de sangue em
aluséo ao “Novembro Roxo”, no primeiro dia de campanha foram mais de 60 doadores que
compareceram ao Hemopa, em comemoracao a aprovacao da Lei Municipal da Prematuridade que
incentiva a realizacao dopré-natal, procurando prevenir 0 aumento de nascimento prematuro. Em
seguida, convidou a todos para a sessdo especial que acontecera amanha nesta Casa em
homenagem ao 4° Grupamento de Bombeiros do municipio de Santarém. O vereador ANDREO
RASERA (MDB) fez uso da tribuna para falar que protocolou uma Indicagao direcionada ao
deputado federal Henderson Pinto para aquisig¢éo de uma nova maquina de radioterapia para o
Hospital Regional do Baixo Amazonas — HRBA, pois a que existe no hospital tem mais de 15 anos
de uso e ja apresenta defeito, prejudicando quem esta fazendo tratamento contra o cancer. O
parlamentar recordou que em campanhapolitica com o deputado Henderson Pinto em uma das
reunides com o grupo Mulheres Vitoriosas, elas teriam reivindicado a aquisicdo de uma nova
maquina de radioterapia.Por isso ira reunir com 0 deputadoe apresentara essa e outras demandas,
porém todas elas voltadas area da satide. O parlamentar também disse que vem cobrando da
secretaria de saude uma maior eficiéncia no atendimento da UPA — 24 horas, mas que compreende
que esta unidade esta colapsada por causa da demanda proveniente do Hospital Municipal, todavia
disse estar trabalhando junto ao judicidrio e o Ministério Publico para tentar restabelecer o
atendimento desse hospital. Em outro assunto, parabenizou os pescadores da regiado do Tapara pela
realizacao da Feira do Peixe e do sucesso do evento. Registrou que esta protocolando uma
Indicacao destinada ao prefeito Nélio Aguiar solicitando a construcdo de uma extens4o na Unidade
Basica de Saude — UBSdobairro da Prainha para atender os pacientes com hiperdia. Registrou a
inauguragao de uma creche nobairro de Ipanemae no bairro Sao José. Pela ordem, o vereador JK
DO POVAO (PSDB) disse ter recebido semana passada duas familias que perderam seus entes
queridos por falta de leitos no hospital. O parlamentar observou que é preciso 0 Ministério Publico
Estadual cobrar mais incisivamente do governador uma ampliacao do Hospital Regional do Baixo
Amazonas — HRBA, pois a populagao cresceu e aumentou a demandapor atendimento e o HRBA
infelizmente nao foi ampliado e com isso a populagao fica desassistida e morrendo porfalta de
leitos. E quanto ao Hospital Municipal nao existe nem previsdo para a conclusdo da reforma, em
seguida, o vereador informou que ira visitar amanha a UPA para averiguar denuncias recebidas
com relacao a dificuldade para realizar exame de radioterapia. O vereador JANDER ILSON
(UNIAO)disse ter reunido, juntamente com a secretaria de educacgao, professora Maria José na
ultima quinta-feira e liderangas comunitarias da regido do Itaqui na Secretaria Municipal de
Educagao - Semed para debater varias pautas relacionadas a educac¢ao. Registrou suas visitas em
algumas comunidadesda regiao do Urucurituba, Igarapé do Costa e Tapara, verificando in loco as
dificuldades enfrentadas por moradores dessas regides devido a forte estiagem que acarretou na
morte de quel6niose peixes. Na ocasiao, foram realizados resgates de peixes, remanejando-os para
areas com aguas mais profundas, também disse estar buscando junto ao senhor Jodo Paiva -
Secretario Municipal do Meio Ambiente -Semma, uma autoriza¢do para que os peixes que est3o
morrendo por causa da estiagem, mesmo aqueles inclusos na Portaria do Defeso que sejam
autorizados sua comercializacéo, pois o momento esta sendo muito dificil. Concluido o Tempo de
Lideranga, passou-se para o TEMPO DAS BANCADAS: O vereador ERASMO MAIA
(UNIAO) informou que se reunira amanha com os membros da Comissao de Constituicao e Justica
para falar a respeito do Orgamento Municipal, cuja a receita estimada esta em torno de 1 bilhdo e
804 milhdes de reais, pois esta Casa de Leis antes de entrar em recesso tem por obrigacdo apreciar
esse orgamento e discutir juntamente com a sociedade sua aprovacao. Este Orcamento, além deter
recursos destinados a administracdo publica direta, também tem recursos referente a Seguridade
Social, que devera ser aplicado na satide, na assisténcia social. Foram encaminhados aos
parlamentares estas informag6es para que sejam sugeridas emendas, caso julguem necessario.
Disse ainda que devera ser realizada também umaaudiéncia publica para debater com técnicos e
governo municipal, afim de esclarecer dividas em relacdo aos recursos que serdo destinados a
cada secretaria para 0 proximo ano. Na sequéncia, repercutiu a inauguracdo das creches no bairro
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Ipanema e na Comunidade Sao José, que devera oportunizar uma melhor educacéo para as
criangas. Em outro assunto, prestou contas de suasvisitas aos bairros Uruara; Area Verde e Maica,
percebendo que ha um fluxo de carretas muito grande e sem nenhum ordenamento, gerando
incdmodo e perigo para os moradores desses bairros. Ante ao problema, levou a demandaaté o
Secretario Municipal de Transportes - SMT, este se comprometeu a instalar placas de sinalizagdo
para que direcioneas carretas e bitrens que estao adentrando esses bairros e causando transtornos
a populagao, pois o fluxo desses transportes séoé muito intenso, por isso 0 municipio precisa dar
uma solugao a curto prazo direcionando os veiculos, definido ruas, para que com essas a¢Gdes

possam dar mais seguranca aos moradores dos referidos bairros. Pela ordem, 0 vereador prof.
JOSAFA GONCALVES (PL) destacou as entregas das unidades escolares dos bairros Maica e
Jutai e disse que em breve havera eleicdes para a diretoria dessas unidades. O vereador SERGIO
PEREIRA (UNIAO)fez uso da tribuna para prestar contas de suas atividades parlamentares,
informando que esteve integrando a comitiva do governador, também fizeram parte o prefeito
Nélio Aguiar e os ministros Jader Filho — Ministro das Cidades e o Ministro da Integragéo e do
Desenvolvimento Regional, Valdez Goes; deputados federais e estaduais e 0 secretario de governo.
Estiveram visitando a comunidade Igarapé da Praia, regiao do Tapara, em que perceberam as
dificuldades enfrentadas pelos moradores dessa comunidade, por causa da forte estiagem que tem
atingido a regido. Segundo o parlamentar, o governador e os ministros afirmaram que além dos
pescadores serem contemplados com auxilio de dois salarios minimos, também sera analisada a
possibilidade de contemplar os agricultores rurais, que enfrentam a mesma dificuldade. Na
oportunidade, o parlamentar entregou juntamente com o deputado Junior Ferrari ao Ministro das
Cidades, Jader Filho um pedido de complementagao do recurso do Programa Minha Casa, Minha
Vida Rural da regio de varzea, pois 0 projeto nao foi concluido e o processo de construgao de
muitos imoveis foram interrompidos em virtude da pandemia Covid-19. O parlamentar afirmou
que anseiam por terem suascasas finalizadas. Em seguida, repercutiu positivamente a realizacado
da Feira do Pirarucu realizada no ultimo sabado na praga Sao Sebastiao, concluindo que o evento
foi um sucesso e agradecendoa todos aqueles que prestigiaram e apoiaram. Pela ordem, o vereador
ANDREO RASERA (MDB) destacou que 0 municipio tem tido uma representatividade politica
muito positiva, tanto na esfera municipal como estadual. Em seguida, informou que retornaram as
discuss6es sobre 0 licenciamento ambiental para criagéo da zona portuaria II para fomentar a
exportacdo dos produtos agricolas da regiaéo. Concluido 0 Grande Expediente, deu-se inicio a
Primeira Parte da Ordem do Dia com a discussAo da ata do dia 06 de novembro de 2023, que
foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura dos expedientes recebidos:
MEMO. 120/2023 — GAB.Ver. Carlos Silva (PODE); MEMO. 132/2023 — GAB. Ver. Adriana
Almeida (Unido Brasil); MEMO. 167/2023 — GAB. Ver. Elielton Lira (AVANTE); MEMO.
(96/2023 — GAB. Ver. Gerlande Castro. Foram encaminhados as comissGes _pertinentes:
PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3560/2023, de autoria da Mesa Diretora, que concede
a “COMENDA DO MERITO NOSSA SENHORA DA CONCEICAO. PROJETO DE DECRETO
LEGISLATIVO 3597/2023, de autoria do vereador Jander Ilson Pereira (Uniao Brasil), que
outorga o titulo honorifico de honra ao mérito ao senhor FRANCINEI ALMEIDA DASILVA.
PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3598/2023, de autoria do vereador Gerlande Castro
(PSB), que outorga o titulo honorifico de honra ao mérito 4a EMPRESA CAMILA NAVEGACAO
E TRANSPORTE. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3599/2023, de autoria do vereador
Angelo Tapajos (REPUBLICANOS), que outorgao titulo honorifico de cidadao santareno ao SR.
ANTONIO JOSE SILVA. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3600/2023, de autoria do
vereador Alysson Pontes (PSD), que outorga o titulo honorifico de cidadao santareno ao HEIBY
DA COSTA SARRAZIN. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3601/2023, de autoria do
vereador Alysson Pontes (PSD), que outorga o titulo honorifico de honra ao mérito a SRA. LANA
CRISTINA REBELO DE SOUSA. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3602/2023, de
autoria do vereador Carlos Martins (PT), que outorga o titulo honorifico de honra ao mérito ao SR.
GERALDO IRINEU PASTANA. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3603/2023, de
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autoria do vereador Angelo Tapajés (REPUBLICANOS), que outorga 0 titulo honorifico de honra
ao mérito ao SR. RIVALDO VALENTE FREIRE. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO
3604/2023, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB), que outorgao titulo honorifico de honra
ao mérito ao CAPITAO OZIEL MARCAL DE AGUIAR. PROJETO DE DECRETO
LEGISLATIVO 3605/2023, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB), que outorga o titulo
honorifico de cidadéo santareno ao SR. JAIRO OLIVEIRA MIRANDA. PROJETO DE
DECRETO LEGISLATIVO 3606/2023, de autoria do vereador Alexandre Maduro (MDB), que
outorga o titulo honorifico de cidadéo santareno ao SR. FRANCISCO ALVES DE
AGUIAR. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3607/2023, de autoria do vereador
Alexandre Maduro (MDB), que outorga o titulo honorifico de honra ao mérito ao SR.
HUMBERTO DE ABREU FRAZAO NETTO. PROJETO DE LEI 3596/2023, de autoria do
vereador Angelo Tapajos (REPUBLICANOS), que institui, no Calendario Oficial de Eventos do
Municipio de Santarém, 0 "Dia Municipal dos Orientadores de Transito". PROJETO DE LEI
3595/2023, de autoria do vereador Angelo Tapajés (REPUBLICANOS), que estabelece, no
municipio de Santarém, a¢ées e atividades permanentes, como forma de prevengao no combate as
drogas e/ou materiais nocivo a vida humana no ambiente escolar. PROJETO DE LEI 3594/2023,
de autoria do vereador Angelo Tapajés (REPUBLICANOS), que CRIA O PROGRAMA DE
ALFABETIZACAO DIGITAL DA TERCEIRA IDADE, NO MUNICIPIO DE SANTAREM-PA.
PROJETO DE LEI 3595/2023, de autoria do vereador Angelo Tapajés (REPUBLICANOS), que
dispde sobre a criagdo do “PROGRAMA DE ORIENTACAO DE ATIVIDADES FISICAS DO
IDOSO”, a ser desenvolvido nas pragas publicas que contam com aparelhos de ginastica, no
municipio de Santarém. TRABALHO ACATADO: Pedido de Informacao 143/2023, de autoria
do vereador JK do Povao (PSDB). Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do
Dia com discussao e votacao das matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mocéesde
Aplausos 410 e 411/2023, de autoria do vereador Silvio Neto (Unido Brasil); Mogao de Aplausos
412/2023, de autoria do vereador Andreo Rasera (MDB); Mogao de Aplausos 413/2023, de autoria
do vereador Didi Feleol (PP); Mogdes de Aplausos 414 e 415/2023, de autoria do vereador Junior
Tapajos (PL). Em seguida, entrou em pautao DECRETO LEGISLATIVO N° 010/2023, de
autoria da Mesa Diretora, que concede a “COMENDA DO MERITO NOSSA SENHORA DA
CONCEICAO”. Aposa sua leitura, 0 projeto foi aprovado em unica discussdo, por unanimidade.
Dando Seguimento a sessao, entrou em discussao o PROJETO DE LEI N° 2538/2023, de autoria
do vereador Alexandre Maduro (MDB), que dispde sobre a denominagéo da UMEI
SANTARENZINHO II, COMO “CEMEI — CENTRO MUNICIPAL DE EDUCACAO
INFANTIL NOSSA SENHORA DO ROSARIO.” Houvealeitura do projeto com seu parecer e
justificativa, seguindo a sua aprovacao ao 1* e 2° discussdo, por unanimidade. Ato continuo, entrou
em pautao PROJETO DE LEI N° 1956/2022, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB), que
dispde sobre a nomenclatura da UNIDADE DE EDUCAGAO INFANTIL — UMEI, BAIRRO DA
INTERVENTORIA,e da outras providéncias. Houve a leitura do projeto com seu parecer e
justificativa, seguindo a sua aprovacao ao 1* e 2° discussao, por unanimidade. A seguir, entrou em
pauta 14 (QUATORZE) PROCESSOS DE ALIENACAO DE TERRA PERTENCENTES AO
PATRIMONIO DO MUNICIPIO DE SANTAREM,de autoria da Prefeitura Municipal de
Santarém, que autoriza o Poder Executivo a vender frag4o do solo urbano de seu dominio nesta
cidade a GERLAN DE AGUIAR AZEVEDO — PROC.N° 355/2022; KATIA SIMONE PEREIRA
DOS SANTOS — PROC. N° 355/2022; ROSANA GOMES DE LIMA — PROC. N° 361/2022;
MIYAGI CONSTRUTORA E INCORPORADORA EIRELLI — PROC. N° 362/2022; IZABEL
DE PAULASILVA — PROC. N° 363/2022; ANA MARIA GAMA SOUSA- PROC.N° 368/2022;
NEUSA TAPAJOS DA SILVA — PROC. N° 002/2023; GILSON COLEMAN DE QUEIROZ —

PROC. N° 003/2023; CLODALDO DE SOUSA PEREIRA — PROC. N° 005/2023; JACKSON
SOUSA DA COSTA E MARIA BENEDITA DO SOCORRO DE OLIVEIRA COSTA — PROC.
N° 011/2023; GERBTH JORGE PEREIRA DOS SANTOS — PROC. N° 014/2023; JOSE
CATANEIDE VIANA — PROC. N° 017/2023; IVAN DA SILVA PASSOS— PROC.N° 018/2023;
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HELENA LEMOS DE SOUZA — PROC. N° 057/2023. Apds a leitura, os projetos foram
aprovados em bloco, em 1* e 2’ discussao, por unanimidade. Em seguida, foi aprovado a inclusdo
em pauta do PROJETO DE RESOLUCAO 005/2023, de autoria do vereador Carlos Martins
(PT), que INSTITUI NO AMBITO DO PODER LEGISLATIVO SESSAO SOLENE SOBRE A
CAMPANHADA FRATERNIDADE A SER REALIZADA NO PERIODO DA QUARESMA.
Houvea leitura do Projeto com seu parecer e justificativa, seguindo sua aprovacdo em Unica
discussao, por unanimidade. Dando sequéncia a pauta, foram aprovados: requerimentos 2422 a
2426, 2445 a 2450, 2476 a 2480, 2492 e 2493/2023, de autoria do vereador Alysson Pontes (PSD);
Indicagdes 417, 418 e 419/2023, de autoria do vereador Alysson Pontes (PSD); requerimentos
2462, 2491/2023, de autoria do vereador Jander Ilson Pereira (Unido Brasil); requerimento
2526/2023, de autoria do vereador Alexandre Maduro (MDB); Indicacao 427/2023, de autoria do
vereador Andreo Rasera (MDB). Concluido a pauta, o presidente SILVIO NETO (UNIAO
BRASIL), encerrou os trabalhos convidando a todos para proxima sesséo. VEREADORES
PRESENTES: ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); BIGA KALAHARE (PT); CARLOS
MARTINS (PT); ENF. MURILO TOLENTINO (PODE); JUNIOR TAPAJOS (PL);
ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS); ENF. ALBA LEAL (MDB); SERGIO PEREIRA
(UNIAO BRASIL); DIDI FELEOL (PP); PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); JANDER
ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL); ALYSSON PONTES (PSD); ALEXANDRE
MADURO (MDB); ANDREO RASERA (MDB); JK DO POVAO (PSDB); ERLON ROCHA
(MDB), SILVIO NETO (UNIAO BRASIL). VEREADORES AUSENTES COM
JUSTIFICATIVA: CARLOS SILVA (PODE); GERLANDE CASTRO (PSB); ELIELTON
LIRA (AVANTE). VEREADORES LICENCIADOS: RONAN MANOEL LIBERAL JR.
(MDB); ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL). E, para constar, mandou lavrar a ata, que
depois de lida, discutida e aprovada sera assinada por quem dedireito.
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